



---

Conseil de sécurité

**Briefing : MONUSCO**

New York, le 9 décembre 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente

---

Merci, Madame la Présidente.

Je voudrais également commencer par remercier la Représentante spéciale du Secrétaire général de son exposé mais aussi de son grand engagement que nous avons pu observer pendant ces deux dernières années. Je salue également la présence de la Ministre des Affaires étrangères de la RDC et des représentants du Rwanda et de l'Angola à cette réunion. Je voudrais aussi remercier Mme Passy Mubalama du sens de réalité qu'elle nous a dépeint par rapport à la population dans l'Est du pays, surtout aussi la population féminine.

Permettez-moi de commencer par reprendre les mots inspirants de Sarah Ntambwe, défenseuse des droits humains, devant ce Conseil, lors de notre Présidence en octobre : « *Le processus de paix est une porte d'espoir pour nous qui rêvons de vivre dans un monde où la musique des bombardements et les pleurs ne se feront plus entendre.* » Ces mots résonnent comme un puissant appel à l'action, écho de ce que nous avons déjà perçu lors de notre visite du Conseil de sécurité en RDC. Pour concrétiser cet espoir, la Suisse s'est pleinement investie au cours des deux dernières années afin de promouvoir une résolution pacifique du conflit, renforcer la protection des civils, et défendre le respect du droit international. Dans cet esprit, j'aimerais mettre en avant trois points :

Premièrement, la Suisse continuera – au-delà de son mandat au Conseil – à soutenir les efforts régionaux pour trouver des solutions politiques au conflit et renforcer la participation des femmes. Nous saluons les avancées du Processus de Luanda, ainsi que l'annonce de la tenue d'un sommet tripartite le 15 décembre. L'inclusion de la vision des acteurs et actrices locaux demeure une nécessité pour mettre fin aux conflits. La signature récente du concept des opérations entre la RDC et le Rwanda constitue une étape importante. Cependant, des mesures concrètes doivent suivre sans délai pour instaurer la confiance. Nous réitérons la nécessité que le Rwanda retire immédiatement ses troupes de la RDC et cesse tout soutien au M23. Parallèlement, la RDC doit intensifier ses efforts pour neutraliser les FDLR et cesser toute coopération avec ce groupe.

Deuxièmement, la situation sécuritaire et humanitaire alarmante dans l'Est de la RDC doit cesser au plus vite. Nous l'avons entendu, dans les camps de déplacés de l'Est de la RDC, déjà surpeuplés, les populations subissent une insécurité accrue, des violences sexuelles et basées sur le genre, ainsi que des conditions de vie insoutenables. Malgré le cessez-le-feu annoncé le 4 août, les affrontements persistent, exacerbant les souffrances des civils. La Suisse est particulièrement préoccupée par l'expansion territoriale continue du M23 dans le Nord Kivu, marquée par l'établissement d'une administration parallèle. Nous condamnons les attaques indiscriminées des groupes armés tels que ADF, CODECO et Zaïre. Il est essentiel que l'attention portée au M23 ne fasse pas oublier les victimes des violences en Ituri et ailleurs et que la reddition des comptes soit assurée.

Troisièmement, malgré un contexte difficile, nous continuerons à soutenir la MONUSCO pour qu'elle puisse jouer un rôle central dans la protection des civils. La Mission ne peut remplir pleinement son mandat que si les attaques et entraves régulières à son égard cessent, tel que le brouillage des communications signalé dans le Nord-Kivu et les campagnes de désinformation. Par ailleurs, nous appelons toutes les parties à respecter leurs obligations en vertu du droit international humanitaire et à garantir la sûreté et sécurité du personnel onusien et humanitaire.

Enfin, la Suisse soutient pleinement le renouvellement du mandat de la MONUSCO, avec une priorité maintenue sur la protection des civils. Suite au désengagement de la Mission du Sud Kivu, il est crucial d'en tirer des enseignements concrets pour éviter tout vide sécuritaire fragilisant davantage la région. Dans cette perspective, la Suisse continuera de promouvoir un dialogue inclusif entre la RDC, la MONUSCO et la société civile afin d'aligner le processus de désengagement sur les besoins des populations locales.

Madame la Présidente,

Les Congolaises et les Congolais doivent pouvoir vivre dans la paix, la dignité et la sécurité, et leurs aspirations doivent rester au centre des priorités de ce Conseil. La Suisse appelle les membres du Conseil de sécurité ainsi que les États de la région à demeurer unis dans la quête d'une paix juste et durable en RDC. Depuis plus de 60 ans, la Suisse et sa coopération internationale sont présentes dans la région des Grands Lacs. Nous sommes résolus à poursuivre nos efforts aux côtés des autorités et du peuple congolais, tant à Kinshasa que dans l'Est du pays, pour soutenir les processus de paix et contribuer à un développement durable.

Je vous remercie.

---

*Unofficial Translation*

Thank you, Madam President.

I would also like to begin by thanking the Special Representative of the Secretary-General for her presentation, but also for the great commitment she has shown us over the past two years. I also welcome the presence of the Minister of Foreign Affairs of the DRC and the representatives of Rwanda and Angola at this meeting. I would also like to thank Ms Passy Mubalama for the sense of reality she portrayed for us with regard to the population in the east of the country, especially the female population.

Let me begin by echoing the inspiring words of human rights defender Sarah Ntambwe to this Council during our Presidency in October: "The peace process is a door of hope for those of us who dream of living in a world where the music of bombs and cries is no longer heard." These words are a powerful call to action, echoing what we had already perceived during the Security Council visit to the DRC. In order to give concrete expression to this hope, Switzerland has been fully committed for the past two years to promoting a peaceful solution to the conflict, strengthening the protection of civilians and defending respect for international law. In this context, I would like to highlight three points:

Firstly, Switzerland will continue - beyond its mandate in the Council - to support regional efforts to find political solutions to the conflict and to strengthen the participation of women. We welcome the progress made in the Luanda process and the announcement of a tripartite summit to be held on 15 December. Including the vision of local actors remains a critical factor in bringing conflicts to an end. The recent signing of the concept of operations between the DRC and Rwanda is an important step. However, concrete measures to build confidence must follow without delay. We reiterate the need for Rwanda to immediately withdraw its troops from the DRC and cease all support to the M23. At the same time, the DRC must intensify its efforts to neutralise the FDLR and cease all cooperation with this group.

Secondly, the alarming security and humanitarian situation in eastern DRC must end as soon as possible. We have heard it, in the already overcrowded camps for displaced persons in the east of the DRC, people are suffering from increased insecurity, sexual and gender-based violence, and intolerable living conditions. Despite the ceasefire announced on 4 August, clashes persist, exacerbating the suffering of civilians. Switzerland is particularly concerned about the continued territorial expansion of the M23 in North Kivu, marked by the establishment of a parallel administrative structure. We condemn the indiscriminate attacks by armed groups such as the ADF, CODECO and *Zaire*. It is essential that the focus on the M23 does not overshadow the victims of the violence in Ituri and elsewhere, and that accountability is ensured.

Thirdly, despite the difficult context, we will continue to support MONUSCO so that it can play a central role in protecting civilians. The Mission can only fully fulfil its mandate if the regular attacks and ob-

structions against it, including the reported jamming of communications in North Kivu and disinformation campaigns, cease. Moreover, we call on all parties to respect their obligations under international humanitarian law and to ensure the safety of UN and humanitarian personnel.

Finally, Switzerland fully supports the renewal of MONUSCO's mandate, with the protection of civilians remaining a priority. Following the mission's departure from South Kivu, it is essential to draw concrete lessons in order to avoid a security vacuum that could further weaken the region. With this in mind, Switzerland will continue to promote an inclusive dialogue between the DRC, MONUSCO and civil society in order to align the disengagement process with the needs of the local population.

Madam President,

The Congolese people must be able to live in peace, dignity and security, and their aspirations must remain at the forefront of this Council's priorities. Switzerland calls on the members of the Security Council and the States of the region to remain united in the quest for a just and lasting peace in the DRC. Switzerland and its international cooperation have been active in the Great Lakes region for over 60 years. We are determined to continue our efforts alongside the Congolese authorities and people, both in Kinshasa and in the east of the country, to support the peace process and contribute to sustainable development.

Thank you.